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济宁基层干部李铁柱回应给王文涛写信：

希希望望济济南南变变得得更更美美好好，，这这是是初初衷衷
给省委常委、济南市委书记王文涛写的信被公开，李铁柱还是

在同学那里知道的。2日一大早，济南的同学给他打电话，说他的信
在网上传开了，市领导批示，特别重视，刷爆朋友圈。

身为济宁市一名基层干部，李铁柱觉得很意外，因为在济南上
的大学，对济南这座城市很有感情，才写了这封信。之所以建言献
策，就是希望济南变得更美一些。

本报记者 黄广华 范少伟

对济南感情很深
回到济宁写了这封信

2日，济宁市任城区阜桥街
道党工委委员李铁柱的电话，
比平常多了很多，有些媒体想
采访他，都被他婉言谢绝了。他
给济南市委书记写的这封信，
在朋友圈迅速传开，获得无数
点赞。一大早，济南的同学给他
打电话，李铁柱这才知道信被
公开。

李铁柱是在济南上的大
学，对这座城市有很深的感情，
但每次去济南，都是来去匆匆。
11月13日到16日，在济南的学
习时间，让他有机会再次走进
这座城市。“每到晚上，就会出
去溜达溜达，在这座城市里转
转。”李铁柱说，确实看到了城
市管理的一些问题，回到济宁
后就动手写了这封信。

17日上午，李铁柱把这封
信寄了出去，没想到几天后接
到济南市文明办工作人员的电
话，称王文涛书记看到了这封
信，很重视，作出相关批示，很
感谢提出的意见和建议。2日，
这封公开信在网上公布。李铁
柱很意外，谈到写这封信的初
衷，李铁柱坦言，“就是希望济
南这座城市变得更美更靓一
些，没有别的意思。”

2006年从济南大学毕业，
十年过去了，大学老师讲的一
幅画面仍然在李铁柱的脑海
里。那位大学老师曾说，济南

“家家泉水，户户垂杨，四面荷
花三面柳，一城山色半城湖，景
色很美，小的时候经常见到群
众拿着扫帚扫地，不仅扫自己
家的庭院，也扫自家所在的小
巷子，都很自觉地维护环境卫
生。”说起大学时的回忆，李铁
柱说，多年过去了，这位大学老

师可能已经退休，但老师描绘
的济南景象让他记忆犹新。

从基层干部的视角
看到城市问题

“一名党员向政府反映问
题，希望得到好的解决，就是想
着建言献策。”李铁柱说，之所
以看到城市管理的问题，可能
和他多年在基层工作有关。

最近几年，济宁市创建国
家卫生城市，城市建设、环境
卫生等各方面有了很大变化。
大部分老旧小区重新改造，道
路维修，墙面粉刷，楼道窗户
更新，多年的垃圾问题、商贩
占道经营等问题得到解决，社
区面貌焕然一新，居民切实感
受到创卫及城市发展带来的
变化。

2016年初，济宁市任城区
共招聘了一千多名网格员，在
街道、社区里工作，为基层工
作注入活力。网格员走访入
户，每天“泡”在社区里，看到
社区环境卫生等问题，就会第
一时间反映到社区、街道等政
府部门，直到问题有了反馈，得
到解决。

“我在济南上学时，不会考
虑这么多问题，工作之后，对城
市管理、社会发展思考得比较
多。”李铁柱笑着说，这可能和
他的工作性质有关，在基层工
作，会接触到包括城市管理等
方方面面的事情。

在采访过程中，李铁柱一
再强调，给济南市委书记写信，
就是以一名党员的身份，以及
对济南的感情，对领导建言献
策，希望这座城市更美，更好！
作为一名基层干部，也体谅济
南的基层干部很不容易，创卫
创文明城的过程很辛苦，公开
信发布之后，“感觉自己话说得
比较重，同时向济南的同行们
表达歉意。”

本报记者 刘雅菲

公开李铁柱写的这封信，
是在12月1日上午召开的济南
市创建全国文明城市工作领导
小组（扩大）会议上。尽管李铁
柱反映的只是火车站等部分区
域的问题，却是济南创建文明
城市所不能忽视的。

今年是第五届文明城市测
评的第二个年度，这一轮济南
能否成功，还需要等明年测评
之后发榜。不过在全部五届评
选中，济南参加了四届，为了创
建文明城市，已经努力了12年。

2005年，经过了文明城市
测评体系的测评之后，首批全

国文明城市名单公布，厦门、青
岛、大连、宁波、深圳、包头、中
山、烟台、张家港等9个城市获
得这一称号。济南也参与了，但
最终没能上榜。2006年，济南再
一次申报。“当时全国文明城市
最终上榜者还叫全国文明城市
先进城市”，济南市文明办相关
工作人员介绍说，但因为一些
特殊原因，济南又没上榜。

“由于感觉在为民惠民方
面做得还不够，所以第三届文
明城市，济南就没有申报”，上
述工作人员表示。在第三届之
后，评选就正式定为全国文明
城市评选，申报而没有评上的
城市也会被授予全国文明城市

提名资格城市。
2012年，济南再次参评，但

在2014年这一最终测评年，却
又因特殊的原因被一票否决。

去年是济南争创第五届全
国文明城市的起步之年，按照
相关规定，每三年是一个评选
周期，都要进行测评，而年度测
评的分数将纳入总成绩。在
2015年的年度测评成绩排名
中，济南以91 . 25分的成绩在
参评的省会（首府）城市中位列
第1名。在同时进行的全国未成
年人思想道德建设工作测评
中，也获得第2名，为济南带来
一个不错的开局。

这一次，济南能成功吗？

文涛书记：
您好！
我是一名普通基层党员干部，我2006年毕业于济南大学，对济南这个城市有很深

厚的感情，可以说济南是我的第二故乡。然而，毕业10年，重回济南，给我带来的是震
惊、诧异，甚至是愤怒。济南的城市管理水平之差，令人震惊。

一、占道经营、超门头经营之猖獗令人震惊。我于11月13日下午三点下火车，沿站
前路步行至站前路南口站坐49路公交车前往颐正大厦。在济南铁路局十字路口看到
多个卖鸡蛋灌饼、水果等流动摊贩和多个三轮摩的拉客，16日我去火车站时依然如
此。车站周边是城市的脸面，也是重点管控地区，却看不到管理过的迹象……

二、违章建筑之多令人震惊。我晚饭、午饭后出去散步，见到路边的小区顺便进去
看了一下。违章建筑之泛滥让人触目惊心。紧靠历山路的小区，一进去即可看到，各种
结构的违章建筑一应俱全，钢筋水泥、砖混、塑钢、铁皮屋都有，新旧不一，大小不一，
材质不一，可见已经很长时间没有人管过了，堪称违章建筑展览馆……

三、环境卫生之脏乱差令人震惊。
一是垃圾杂物小广告。我随手拍了路边比较好找的小区楼道卫生的照片，历山路

和解放路交叉口西南角居民楼、省农业厅向北居民楼，感觉很久都没有人管过了……
二是隔离墩。我在道路上看到了一些隔离墩，第一感觉：过于密集、样式丑陋、做

工粗糙、有碍观瞻。它们固然能起到阻拦汽车走非机动车道的目的，但是一定要制作
得这么傻大黑粗，安装得这么密集吗？阻拦汽车走非机动车道应该有更好的办法。

三是书报摊。我发现济南的十字路口、公交站点经常有书报摊。书报摊可以有，也
能惠及一些困难群众，但是，济南的书报摊普遍存在脏乱差的现象，而且搭售别的商
品，实在是影响市容，要么取缔，要么统一高标准做起来。

四是不达标的疏导点。和平路天阶鸿都国际门口，没有上下水的不合格小餐饮车
群，注意看烧烤的油烟很明显，这也是雾霾的部分来源。

五是路上灰尘很大。可能是巧合，我在济南几天，一次洒水车、水炮车也没有看
到，也没看到洒过水后湿漉漉的地面，即使是在11月13日雾霾比较大的情况下……

文涛书记，我说这些，不是要抹黑济南。我在济南上的大学，对这座城市有很深的
感情，济南是我的第二故乡。我震惊、诧异、愤怒，为什么一个省会城市、一个副省级城
市、一个历史文化古城会管理成这个样子？是不会管？不能管？不想管？还是不敢管？

作为一个对济南深怀感情的人，衷心希望济南能靓起来、俊起来、美起来，希望济
南越来越好，真正成为宜居泉城、美丽泉城、幸福泉城。不忘初心、继续前进，加油！

此致敬礼！
李铁柱 2016年11月17日

■济南，该洗洗脸了

五届文明城创建，济南参评四届

努努力力了了1122年年，，这这一一次次能能成成功功吗吗？？

李李铁铁柱柱写写给给王王文文涛涛的的信信（（部部分分摘摘录录））

2日，记者在历山路沿线探访，很多小院都有砖混、塑钢、铁皮屋等违

章建筑。 本报记者 周青先 摄

王王文文涛涛：：拜拜托托你你们们““对对号号入入座座””
1日召开的济南市创建全国文明城市工作领导小组(扩大)会议上，王文涛拿起一

份材料说，今天会议专门印发了一名济宁市民的来信，这是我特意给大家准备的，一个
字都没改。“不管你们愿不愿意听，我读一下，拜托你们‘对号入座’。”

在念到信中具体点名的点位、小区时，王文涛让各县（市）区领导干部当场“认领”，
随后摘引济宁市民的4个连问句：“为什么一个省会城市、一个副省级城市、一个历史文
化古城会管理成这个样子，是不会管？不能管？不想管？还是不敢管？”犀利的四连问，让
与会人员陷入沉思。

王文涛还要求，创城工作坚决“不扰民”。“突击应付检查，导致民怨载道，这就是扰
民。创城要把整治工作做在平常时期，要有备而战，从长远考虑，把工作做在前面。”王
文涛说，违法违章建筑侵犯了公共利益，必须依法拆除。拆违拆临腾出的地方如何使
用？王文涛给出了答案，“要恢复绿地、建设健身休闲小广场，让市民享受”。（综合）
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